

Estudio Integral del Instituto de Investigaciones Sociales, en la Región de Xochimilco

Desde hace tiempo, la Universidad Nacional Autónoma de México, ha venido desarrollando cierta labor social en la población de Xochimilco. Estableció en ella un Bufete Jurídico gratuito, para la atención de todos los asuntos judiciales en los que se encuentren interesadas las clases populares de esa pequeña ciudad y ahora desea extender su acción emprendiendo un estudio completo de las condiciones biológicas, sociales y económicas no solamente de la población citada, sino de todos los pueblos que están comprendidos en la circunscripción territorial de lo que actualmente se nombra Delegación de Xochimilco.

Este trabajo se ha encomendado al Instituto de Investigaciones Sociales, con la colaboración de los Institutos de Geografía, Geología y Biología, por lo que se refiere a sus respectivas materias, para fijar, en detalle, las circunstancias del medio ambiente físico, en las que vive la población que será estudiada por el Instituto en su aspecto sociológico.

No ha sido arbitraria la elección del objeto de estudio. Xochimilco es una región del Distrito Federal que ofrece un campo de investigación en extremo interesante para el sociólogo. Se encuentra a corta distancia de la ciudad de México; unida a ella por una carretera moderna y por una vía eléctrica, a no más de treinta minutos de recorrido, y es, por sus condiciones pintorescas, un centro de turismo para nacionales y extranjeros. La afluencia de población culta a la ciudad de Xochimilco y a los pueblos adyacentes, es enorme y constante. Y a pesar de ello, la región de Xochimilco es netamente indígena.

Otras poblaciones cercanas a la ciudad de México, han sufrido su influencia al grado de que en la actualidad ni por su aspecto, ni por la cultura de la mayoría de sus habitantes, se diferencian de ella. No así los pueblos de la región de Xochimilco, en los que desde las habitaciones, chozas de aspecto primitivo,

hasta la indumentaria y la forma de vida de sus pobladores permanecen, desde hace siglos, al margen de la vida de la gran urbe.

Y este fenómeno es de incalculable trascendencia en la vida de México. Por- que los Gobiernos, principalmente los gobiernos revolucionarios, se empeñan ardi- entemente en incorporar (esta es la palabra acuñada por la revolución) a las cla- ses campesinas indígenas, a la civilización que impera en nuestros días; y para ello, se han construído carreteras y vías de ferrocarril; se han fundado escuelas innumerables, se han extendido las redes telefónicas y telegráficas. En la región de Xochimilco, parece que nada de esto hace falta; pero parece también que todo ello es impotente para conseguir la conquista espiritual del indio.

Así se descubre el enorme interés que puede tener un estudio total de esa región porque de ese estudio tendrá que surgir la razón de semejante paradoja. ¿Hasta qué punto son eficaces cada uno de los medios que se han empleado para conseguir la transformación cultural de los indios? ¿Cuáles son las resistencias que opone el alma primitiva a las penetraciones de la civilización? ¿Cuál es el valor de cada una de esas resistencias? ¿Cómo será posible vencerlas? Responder a estas preguntas obteniendo las respuestas de la realidad misma, ese es el trabajo que emprende el Instituto de Investigaciones Sociales.

La región de Xochimilco es pequeña; pero el resultado del estudio integral propuesto, no limita su importancia a una área determinada, porque la solución a las interrogaciones que acabamos de exponer, tendrá aplicación a la mayor parte de los grupos indígenas del país. Es cierto que no todos ellos se encuentran en idénticas circunstancias, ni en igual estado de cultura; es verdad que entre unos y otros se hallan disparidades profundas; pero también es indudable que presentan un fondo común, una cultura que se identifica en ciertas característi- cas esenciales y que es precisamente en ese substratum invariable en donde re- side el problema de su incorporación a la vida social de este tiempo.

El estudio sociológico de la región de Xochimilco ofrecerá también un acer- vo de datos, una recopilación más de material sobre grupos de población indí- gena en proceso de civilización y ello significará valiosa contribución a la cien- cia social.

Y finalmente, la investigación que inicia el Instituto descubrirá seguramen- te las circunstancias sociales, económicas y de otra índole que estorban al bien- estar de la población estudiada; pondrá de manifiesto los males colectivos que la afligen y así será posible acudir en su ayuda, de manera racional y efectiva.

El método sociológico que se desarrollará en la región de Xochimilco, es el

preconizado por la escuela de Le Play, adoptado por el Instituto de Investigaciones Sociales a las condiciones peculiares de nuestro medio, según puede verse en el siguiente programa:

I.—EL MEDIO	DESCRIPCION	Límites. Altura. Relieve. Hidrografía. Poblados.
	CLIMA	Temperatura media, anual y por estaciones. Presión barométrica. Lluvias. Humedad.
	SUELO	Consistencia. Recursos geológicos. Productividad agrícola.
	FLORA	Flora silvestre. Cultivos actuales. Nuevos cultivos posibles.
	FAUNA	Animales útiles. Plagas. Parásitos.
	AGUA	Calidad. Análisis químico. Análisis bacteriológico.

II.—HISTORIA	EPOCA PRECOR- TESIANA	Población. Organización económica. „ política. „ religiosa. „ jurídica. Costumbres.
	EPOCA COLO- NIAL	Organización económica. „ política. „ religiosa. „ jurídica. Tierras de indígenas. Costumbres. Artes.
	EPOCA INDE- PENDIENTE	Organización económica. „ política. „ religiosa. „ jurídica. Pérdidas de tierras. Costumbres. Artes.
	LA REVOLUCION	Reforma agraria. Movimiento sindical.
III.—DEMOGRA- FIA	CENSOS	Número de habitantes. Porcentaje de sexos. „ de niños. „ de adultos. „ de ancianos. Población económicamente ac- tiva; su clasificación por ocupaciones. Promedio anual de nacimien- tos. Promedio anual de defuncio- nes. Promedio anual de matrimo- nios.

III.—DEMOGRAFIA (continuación).	SALUBRIDAD	Enfermedades endémicas.
		„ epidémicas.
		Clasificación de la mortalidad por enfermedades.
		Mortalidad infantil.
	MIGRACION	Emigración.
		Inmigración.
		Fenómenos migratorios permanentes y periódicos.

IV.—CARACTERÍSTICAS RACIALES DE LA POBLACION.	ANTROPOMETRIA
	FISIOLOGIA
	PSICOLOGIA
	CAPACIDAD PARA EL TRABAJO MANUAL
	CAPACIDAD PARA EL TRABAJO ARTISTICO
	ORIGINALIDAD CREADORA
	ETNOLOGIA
	Porcentajes raciales.
	Variedades indígenas.

V.—ECONOMIA	PRODUCCION AGRICOLA	Clasificación de tierras.
		„ de cultivos por zonas.
		Costos de producción por hectárea.
		Mercados.
		Precios de venta.
		Utilidad anual por hectárea.
		Asociaciones.
		Cooperativas.

V.—ECONOMIA
(Continuación)

PRODUCCION
INDUSTRIAL

Industrias locales.
Costos de producción.
Procedencia y costo de materias primas.
Salarios.
Mercados.
Precios de venta.
Utilidades.
Clasificación de empresas.
Cooperativas.
Asociaciones.

CAMBIO

Mercados.
Medios de transporte.
Vías de comunicación.
Costos de transportes.
Pasajes.
Intermediarios.
Comerciantes.

TRABAJO

Trabajo agrícola
a) en la pequeña propiedad.
b) en los ejidos.
c) aparcería.
Trabajo industrial
a) en los talleres familiares.
b) en las empresas.
División del trabajo.
Jornada de trabajo.
Salario mínimo.
Salario medio.
Formas de pago.
Costumbres de trabajo.
Organizaciones de trabajadores; Comunidades agrarias y sindicatos.
Trabajo infantil asalariado.

V.—ECONOMIA (Continuación)	PROPIEDAD	{ <ul style="list-style-type: none"> Distribución de tierras. Propiedad rural media. Clasificación racial de los propietarios. Ejidos. Número de ejidatarios. Parcela media. Útiles y animales de labranza. Habitación. Menaje.
	TECNOLOGIA	{ <ul style="list-style-type: none"> Instrumentos agrícolas. Instrumentos industriales.
	CREDITO	{ <ul style="list-style-type: none"> Organizaciones de crédito. Formas de crédito. Costumbres crediticias. Usura. Bancos. Crédito concedido y crédito necesario en la agricultura, en el comercio y en la industria.
	IMPUESTOS	{ <ul style="list-style-type: none"> Sobre la agricultura. Sobre la industria. Sobre el comercio. Otros impuestos.
	INGRESOS	{ <ul style="list-style-type: none"> Utilidad diaria, individual y familiar, en la agricultura. Utilidad diaria, individual y familiar, en la industria. Utilidad diaria, individual y familiar, en el comercio. Otros ingresos fijos. Ingresos eventuales.

ECONOMIA. (Continuación).	CONSUMO	Alimentación. Tóxicos. Vestidos. Festividades. Medicinas. Otros gastos. Ahorros. Su destino.
		LENGUAJE
EDUCACION	Escuelas. Inscripción. Asistencia media. Edad escolar. Instrucción media. Profesionistas.	
	RELIGION	
FAMILIA		
	VI.—VIDA SOCIAL.	

VI.—VIDA SOCIAL. (Continuación)	GOBIERNO	{ <ul style="list-style-type: none"> Conceptos de autoridad. Autoridades indígenas. Actividades cívicas. Obras públicas. Obras de interés colectivo de iniciativa privada.
	ARTE	{ <ul style="list-style-type: none"> Folklore. Habilidad artística. Artes industriales. Danzas indígenas.
	COSTUMBRES	{ <ul style="list-style-type: none"> Religiosas. Familiares. Otras costumbres Vicios.
	CRIMINALIDAD	{ <ul style="list-style-type: none"> Delitos más comunes. Incremento de la delincuencia. Mendicidad. Prostitución.

Fácilmente se advierte que esta sistemática organización de temas que normará las investigaciones de Xochimilco, es casi exhaustiva; pero será completada, además, con un estudio, tan amplio como sea posible, de carácter etnográfico.

La etnografía, cuando se aplica siguiendo un plan riguroso de observación y de estudio sobre una región determinada, es el sistema de investigación aplicable por excelencia, a las sociedades primitivas. Xochimilco no es, seguramente, asiento de una sociedad de esta índole; pero, como antes se ha hecho notar, su población tiene muchas pervivencias ancestrales y para determinarlas nada mejor que el método etnográfico que permite describir, en detalle, fuera del rigor de la encuesta y de la estadística, las costumbres, las ideas colectivas, las fiestas, las tradiciones, el alma popular en fin.

Todos los trabajos del Instituto se llevarán a cabo con precisión matemática en cuantas fases del mismo sea hacedera tal precisión. Boletas y cuadros para la recolección de datos, serán llenados acuciosamente por un personal especializado previamente en determinadas ramas de la investigación, y las observaciones se llevarán a cabo sobre un número suficiente de casos para fundar, con validez, toda generalización, la más nimia conclusión.

Porque el valor sociológico de esta clase de trabajos depende de la seriedad de su realización.

Sobre el material así recogido en el campo mismo de los hechos, el Instituto de Investigaciones Sociales hará un estudio de análisis y de síntesis coronado por conclusiones y proposiciones concretas.

Si la Universidad cuenta con las posibilidades necesarias, el Instituto de Investigaciones Sociales espera terminar esta obra en el curso de este año. Estima que una de las cualidades fundamentales de la investigación sociológica concretamente aplicada a un grupo social dado, con miras finalistas, debe ser la oportunidad.

